Департамент культуры города Москвы

Государственное бюджетное учреждение культуры города Москвы «Центральная универсальная научная библиотека имени Н. А. Некрасова»

«В Москву! В Москву!»

Москва в жизни и творчестве А. П. Чехова (1860–1904)

Библиографический указатель

Оглавление

От составителей	3
«Лучше Москвы нет ничего на свете!»	4
Раздел 1. Памятные чеховские места Москвы	7
Общие работы	
Дом-музей А. П. Чехова в Москве (Садовая-Кудринская ул. 6)	
Раздел 2. Похороны и увековечение памяти А. П. Чехова в Москве	.17
Раздел 3. Библиотека им. А. П. Чехова — Чеховский культурный центр в Москве	.19
Раздел 4. Москва в произведениях А. П. Чехова	.20
Алфавитный указатель авторов, редакторов и работ, описанных под заглавием	.21
Приложения	
Московские адреса А. П. Чехова (основные существующие)	ись 26

От составителей

14 февраля 2006 года был принят указ президента Российской Федерации В. В. Путина № 111 «О праздновании 150-летия со дня рождения А. П. Чехова».

В 2010 году весь мир отмечает юбилей великого русского писателя. Его наследие является золотым фондом российской и мировой литературы. Многие города нашей страны могут гордиться тем, что в них жил и работал А. П. Чехов. Москва стоит особняком в этом списке городов. Москва — это город, в котором Чехов родился как большой писатель, это город, где Антоша Чехонте стал Антоном Павловичем Чеховым.

Справочно-библиографическим отделом «ЦУНБ им. Н. А. Некрасова» подготовлен библиографический указатель, посвященный жизни и творчеству А. П. Чехова в Москве. В работу выборочно вошли наиболее значимые материалы, вышедшие с 1960 года по 1 января 2010 года (книги, публикации в сборниках и периодических изданиях). Исключение составляет книга А. Дерман «Москва в жизни и творчестве А. П. Чехова» (М.: Моск. рабочий, 1948), являющаяся основополагающим изданием по данной тематике. Библиографические записи при необходимости снабжены краткими аннотациями. Издание открывается вступительной статьей, в которой говорится о месте и роли Москвы в жизни и творчестве А. П. Чехова. Собственно указатель состоит из четырех разделов. Внутри каждого материал располагается в алфавите авторов и заглавий документов. В разделе 1 «Памятные чеховские места Москвы» помещены материалы, рассказывающие о домах столицы, в которых жил или бывал писатель. Ввиду того, что этот раздел является самым большим по количеству документов, он подразделен на несколько тематических рубрик:

- Общие работы;
- Дом-музей А. П. Чехова в Москве;
- Бульвары, улицы, переулки.

Раздел 2 «Похороны и увековечение памяти А. П. Чехова в Москве» включает литературу, повествующую о похоронах А. П. Чехова, о памятнике писателю, мемориальных досках и надгробии на могиле на Новодевичьем кладбище.

Раздел 3 «Библиотека им. А. П. Чехова — Чеховский культурный центр в Москве» содержит информацию о данном учреждении, являющемся основным собирателем и пропагандистом чеховского наследия в столице. Все документы проверены de visu.

В раздел 4 «Москва в произведениях А. П. Чехова» вошли произведения писателя, в которых отражены Москва, ее дома, улицы и переулки.

Издание снабжено «Алфавитным указателем авторов, редакторов и работ, описанных под заглавием».

В издание вошли следующие приложения:

- Московские адреса А. П. Чехова;
- Указатель московских периодических изданий, в которых публиковались произведения А. П. Чехова;
- Спутники А. П. Чехова.

Для составления указателя были использованы традиционные и электронные каталоги и картотеки Центральной универсальной научной библиотеки имени Н. А. Некрасова, ее фонды, а также аналогичные ресурсы Российской государственной библиотеки, Государственной публичной исторической библиотеки, Библиотеки им. А. П. Чехова — Чеховского культурного центра в Москве.

Издание предназначено для библиотечных работников, преподавателей, студентов, учащихся старших классов, краеведов и для всех, кто интересуется историей Москвы и творчеством А. П. Чехова.

...Я ужасно полюбил Москву. Кто привыкнет к ней тот не уедет из нее. Я навсегда москвич. А. П. Чехов. Из письма С. Крамареву

Этот южанин, таганрогский человек, нашел другую родину — Москву. Там все ему нравилось — и улицы, и кривые переулочки, и колокольный звон Кремля, и разных Никол, и нравы, и быт, и люди.

Из воспоминаний С. Я. Елпатьевского

«Лучше Москвы нет ничего на свете!»

Эти слова принадлежат Ирине из пьесы «Три сестры». И эти же слова мог бы с полным основанием и с глубочайшей убежденностью сказать и сам Антон Павлович.

Чехов — москвич, несмотря на то, что его родина — Таганрог. Здесь, в Москве, появился милый Антоша Чехонте, здесь же родился великий русский писатель Антон Павлович Чехов. И его чайка на занавесе Московского Художественного театра, с которым столько связано — и творческого, и очень личного, — все это тоже здесь. Именно в нашем родном городе он начал свою литературную деятельность, брал темы для своих произведений, во многих из которых запечатлел Москву.

Симпатии к Москве всегда побеждали в Чехове тягу к Петербургу. Москва была для него символом содержательности жизни, в Москве его по-настоящему любили и берегли. Вот почему московские адреса Чехова — это не только дома, где он жил или которые посещал. Они теснейшим образом связаны с его творчеством и успехами. Еще учеником таганрогской гимназии, Чехов после первой поездки в Москву написал: «Если только кончу гимназию, то прилечу в Москву на крыльях, она мне очень понравилась». Так и случилось: сначала сюда перебрались его родители, а потом и он — после окончания гимназии поступил на медицинский факультет Московского университета. Сегодня в Москве уже нет многих домов, связанных с именем Чехова. Нет домов на Якиманке, исчез дом в Даевом переулке, да и местность в районе Трубной улицы уже совсем не та, что во времена Чехова.

А все началось с Лефортова. В 1879–1880 годах Антон и Михаил Чеховы ходили в здешнюю 4-ю военную гимназию. Это здание первой половины XIX века (ныне — Красноказарменная ул., 4), Дворцовый мост и близлежащие Красные казармы мелькнули в чеховских рассказах — «Орден» и «Новогодняя пытка». Гораздо большее место занимает эта местность в повести «Огни» и в рассказе «Припадок». Вершинин из «Трех сестер» тоже вспоминает Немецкую улицу, Красные казармы и угрюмый мост.

Отец Чехова служил приказчиком в Теплых рядах (ул. Ильинка, 3), в амбаре купца И. Е. Гаврилова. Повесть «Три года» отразила многое, что видел здесь Антон Чехов. В М. Головином пер., 3 Чеховы жили с осени 1881 по октябрь 1885 года. В этом доме бывали Н. С. Лесков, И. И. Левитан и В. А. Гиляровский. Здесь создавались такие произведения, как «Толстый и тонкий», «Шведская спичка», «Хирургия», «Хамелеон».

Впоследствии будущий автор «Чайки» и «Дяди Вани» совмещает учебу с работой в московских журналах «Будильник», «Зритель», «Мирской толк», «Свет и тени». В них появляются миниатюры Чехова. В поисках сюжетов для них он ходит пешком по всему городу, заглядывая в полицейские участки, суды, аптеки... Становится москвичом.

В 1881 году писатель заметил, что с Москвой судьба связала его накрепко: «Кто привыкнет к ней, тот не уедет из нее. Я навсегда москвич». Студент Чехов проходил практику в факультетских клиниках Императорского университета на Рождественке (ныне — здание Архитектурного института). В старом здании на ул. Моховой, 11 Чехов работал под руководством профессоров Г. А. Захарьина, В. Ф. Снегирева. У Петровских ворот и сейчас стоит здание бывшей

Новоекатерининской больницы. В ней студент Антон Чехов наблюдал больных в клинике нервных болезней.

Чехов часто посещает своих московских друзей, которых у него много. Особенно часто в 1880-е годы он наведывается в Мещанское училище купеческого общества (Ленинский просп., 6), в квартиру педагога М. М. Дюковского, где много рисовал, а позже в это училище на должность преподавателя младших классов перевелся брат Иван, который и жил там же. В мемуарах И. С. Шмелева описывается встреча на училищном пруду, где Чехов мастерски ловил карасей, воспроизводятся разговоры с Чеховым на квартире брата и в библиотеке.

Квартира писателя на ул. Садовой-Кудринской, 6. В этом доме Чехов прожил с 27 августа 1886 до 21 апреля 1890 года, писал и занимался частной медицинской практикой. Именно здесь он познакомился с Ликой (Л. С.) Мизиновой, дружба, с которой продолжалась у Чехова всю жизнь. В 1954 году после реставрации в особняке открылся литературно-мемориальный музей писателя. В настоящее время здесь находится мемориальный Дом-музей А. П. Чехова. На Садовой-Кудринской есть еще одно место, где, несомненно, бывал Антон Павлович. Это Арбатское городское начальное училище, где служил Иван Павлович Чехов.

7 декабря 1890 года писатель поселился на ул. Малой Дмитровке, 29 и прожил в доме Фирганг, в небольшом дворовом флигеле, до самого переезда в Мелихово. В это время он работает над книгой «Остров Сахалин», «Рассказом неизвестного человека», начинает повесть «Дуэль». Здесь им созданы рассказы «Бабы», «Жена», очерк «В Москве» и водевиль «Юбилей». В этой квартире бывает много интересных людей: В. А. Гиляровский, В. Г. Короленко, Д. С. Мережковский и др.

В конце марта 1897 года произошли драматические события в жизни Чехова. За обедом в «Эрмитаже» (Петровский бул., 14) у него пошла горлом кровь, и он был помещен в клинику внутренних болезней профессора А. А. Остроумова (Б. Пироговская ул., 22). Там 28 марта его посетил Л. Н. Толстой.

9–10 сентября 1898 года Чехов присутствовал на репетиции «Чайки» в Охотничьем клубе (Романов пер., 2). С апреля 1899 по декабрь 1900 года Чехов прожил на М. Дмитровке, 12, в доме Шешкова.

Антон Павлович часто бывал в Москве с короткими визитами, так что столичные гостиницы также могут считаться памятными чеховскими местами. Например, Чехов часто останавливался в гостинице «Дрезден» (Тверская ул., 6). Гостиница эта упоминается в повести «Три года».

Одно из самых знаменательных событий в жизни писателя тоже связано с Москвой. 25 мая (7 июня) 1901 года, в церкви Воздвижения Честнаго и Животворящего Креста Господня, что на Пометном (Чистом) Вражке (1-й Тружеников пер., 8), состоялось венчание писателя с О. Л. Книппер. Присутствовали только четыре свидетеля: В. Л. Книппер (брат Ольги Леонардовны), А. И. Зальца (ее дядя), студенты Ф. И. Зейферт и Д. В. Алексеев.

В ноябре 1901 года О. Л. Книппер сняла квартиру на первом этаже дома Гонецкой, где раньше располагались издательство и нотный магазин П. Юргенсона (Звонарский пер., 2/14) и комфортабельные квартиры. Антон Павлович приехал сюда 27 мая 1902 года. В следующий раз в дом Гонецкой писатель вернулся 14 октября 1902 года. Здесь он работал с корректурой издания А. Ф. Маркса. В этом доме бывали А. М. Горький, А. С. Суворин, И. А. Бунин, В. Ф. Комиссаржевская и др.

В 1903–1904 годах Чехов жил в доме Коровина (ул. Петровка, 19) на третьем этаже. Подниматься больному писателю было трудно — в доме не было лифта...

Московский Художественный театр (Камергерский пер., 3) самым тесным образом связан с жизнью и работой Чехова. На его сцене были поставлены все самые известные пьесы. Писатель дружил со многими режиссерами и актерами театра. Премьера «Вишневого сада» состоялась 17 (29 января) 1904 года — в день рождения автора. Чехов был очень растроган оказанным ему приемом, был уже безнадежно болен, с трудом стоял на сцене и был грустен. В это день он как бы прощался со многими своими московскими друзьями...

Последняя квартира Чехова в Москве — дом Катык в Леонтьевском пер., 24. С мая 1904 года он жил здесь вместе с Ольгой Леонардовной на третьем этаже. В доме был лифт, что имело большое значение для уже тяжело больного Чехова. Здесь писателя навещали И. Д. Сытин, В. А. Гиляровский, Г. И. Россолимо и др. 3 июня 1904 года А. П. Чехов и О. Л. Книппер выехали в Германию.

Последнее памятное чеховское место в Москве — Новодевичье кладбище. 9 (22 июля) 1904 года в Москве состоялись похороны А. П. Чехова. Б. К. Зайцев вспоминал: «Ранним июльским утром, в золоте и голубизне света над Москвой, извозчик вез нас с Арбата на Николаевский вокзал... Ехали мы на Николаевский вокзал (встречать гроб Чехова). Как все это было и скромно, ненарядно!

Самый Ванька, философически подстегивающий лошадь, Никольская, потом Мясницкая с пестрою церковью, невысокими домами, булыжные мостовые, встречные ломовики, сам Николаевский вокзал... Но, наверное, Чехову так и полагалось. Он возвращался в родной город, столь же непарадный, простой, естественный и замечательный, как был он сам. Встретить его на вокзал собрались средние русские люди, студенты и барышни, молодые дамы с заплаканными глазами, без генералов и полицмейстеров, без промышленников и банкиров. Были интеллигенты и старшие, но только те, кто просто, сердцем любили его... Путь был далекий, через всю Москву, в Новодевичий монастырь, к Павлу Егоровичу... У Художественного театра служили литию. Были литии и в других местах. Уходящая туча, капли с дерев, отдельные капли с неба, кусок радуги,... золото куполов, блеск крестов, ласточки, прорезавшие воздух, могила, толпа — это и был уход от нас Чехова... (Зайцев Б. Чехов. М., 2000. — 208 с.).

Раздел 1. Памятные чеховские места Москвы

Общие работы

- 1. Бердников Г. П. Чехов / Г. П. Бердников. М. : Молодая гвардия, 1974. 512 с., 25 л. ил. (Жизнь замечательных людей : ЖЗЛ : сер. биогр. : осн. в 1890 г. Ф. Павленковым и продолж. в 1933 г. М. Горьким ; вып. 19 (549)). Имеется обширный материал о жизни и деятельности А. П. Чехова в Москве.
- 2. Вечность сестра таланта // Тверская, 13. 2010. 30 янв. С. 4 : ил. Высказывание мэра Москвы Ю. М. Лужкова об огромной роли Москвы в жизни и творчестве А. П. Чехова.
- 3. Головачева А. «Монтигомо Ястребиный Коготь» : литература и реальность // Литература в школе. 2000. № 1. С. 38-45 : ил. Имеется материал о московском происхождении образа Монтигомо из рассказа «Мальчики».
- 4. Город Чехова и Достоевского // Вечерняя Москва. 1985. 7 июня. С. 3. Имеется описание экскурсии по памятным чеховским местам Москвы.
- 5. Грищенко В. Музеи и библиотеки столицы к 100-летию со дня рождения А. П. Чехова // Литература в школе. 1960. № 1. С. 92–96. Обзор экспозиций выставок, юбилейных мероприятий в Москве.
- 6. Громов М. П. Тропа к Чехову: документально-художественная книга о жизни и творчестве А. П. Чехова / М. П. Громов. М.: Детская литература, 2004. 460 с., 16 л. ил., портр.: ил. (Школьная библиотека). Содержит информацию о московских периодах жизни Чехова в Москве.
- 7. Дерман А. Москва в жизни и творчестве А. П. Чехова / А. Дерман. М. : Моск. рабочий, 1948. 200 с., [13] л. ил. : портр.
- 8. Евсеев Д. М. Прогулки по чеховской Москве // Чеховиана : Чехов в культуре XX века : статьи, публикации, эссе / Рос. акад. наук ; [редкол.: В. А. Лакшин (отв. ред.) и др.]. М., 1993. С. 244–255. О памятных чеховских местах столицы.
- 9. Евсеев Д. М. «Среди милых москвичей». Московский быт глазами Чехова-журналиста / Д. М. Евсеев. М. : Гелиос АРВ, 2007. 144 с. : ил., портр. О сотрудничестве А. П. Чехова с московским сатирическим журналом «Будильник».
- 10. Евсеев Д. М. «Среди милых москвичей» : (Неизвестные заметки А. П. Чехова) // Чеховиана : Чехов и его окружение / Рос. акад. наук ; [редкол. : А. М. Турков (отв. ред.) и др.]. М., 1996. С. 369–378. О сотрудничестве А. П. Чехова с московским сатирическим журналом «Будильник».
- 11. Евсеев Д. М. Чехов в Москве // Четыре жизни Чехова / [под. ред. В. Б. Катаева]. М., 2004. С. 89–120 : ил., портр. О памятных чеховских местах Москвы.
- 12. Евсеев Д. М. Чеховская Москва / Д. М. Евсеев. М. : Гелиос АРВ, 2009. 336 с. : ил. Книга о памятных чеховских местах Москвы.
- 13. Зайцев Б. К. Чехов / Борис Зайцев ; [предисл. А. Романенко]. М. : Дружба народов, 2000. 207 с. (Русская классика в школе). Издание содержит материал о встречах автора с А. П. Чеховым в Москве.
- 14. Зайцев Б. К. Чехов // Жуковский ; Жизнь Тургенева ; Чехов : [литературные биографии] / Зайцев Б. К. ; сост., подгот. текста, вступ. ст. и примеч. А. Д. Романенко. М., 1999. С. 359–511. В содержании присутствует материал о встречах с А. П. Чеховым в Москве.
- 15. Земенков Б. С. Литература // Памятные места Москвы. Страницы жизни деятелей науки и культуры / Земенков Б. С. М., 1959. С. 101–229. В т. ч. о памятных чеховских местах Москвы.
- 16. Земенков Б. С. По чеховским местам в Москве // Литературные экскурсии по Москве. Культурные очаги Москвы XVIII века. Москва в жизни А. С. Пушкина..., А. П. Чехова... : [сб. ст.] / общ. ред. Влад. Бонч-Бруевича. М., 1948. С. 177–209 : ил.
- 17. Константинов П. Блестящий медик и гениальный писатель // Вечерняя Москва. 2010. 29 янв. С. 1 : ил. О междунар. конф., посвященной А. П. Чехову, и о закладке памятной доски в том месте перед медицинским факультетом Московского университета, который он когда-то окончил, и где будет выполнена скульптура юного медика и писателя.

- 18. Криворучко X. Чехов в Москве. Памятные места столицы / Криворучко X., Александров Ю. // Московский комсомолец. 1960. 13 янв. С. 3. О памятных чеховских местах Москвы.
- 19. Летопись жизни и творчества А. П. Чехова : В 5 т. Т. 1. 1860–1888 / Рос. акад. наук, Ин-т мировой литературы им. А. М. Горького ; [сост. Л. Д. Громова-Опульская, Н. И. Гитович]. М. : Наследие, 2000. 512 с. : ил. Содержит материалы, касающиеся московских периодов жизни и деятельности А. П. Чехова.
- 20. Летопись жизни и творчества А. П. Чехова: В 5 т. Т. 2. 1889 апрель 1891 / Рос. акад. наук, Ин-т мировой литературы им. А. М. Горького ; [сост. И. Ю. Твердохлебов]. М. : Наследие, 2004. 592 с. : ил. Содержит материалы, касающиеся московских периодов жизни и деятельности А. П. Чехова.
- 21. Литературное наследство. Т. 68. Чехов / Акад. наук СССР, Отд. литературы и языка ; ред. В. В. Виноградов [и др.]. М. : Изд-во Акад. наук СССР, 1960. 975 с. : ил. Содержит материалы о жизни и деятельности А. П. Чехова в Москве.
- 22. Маштакова К. Лучше Москвы нет ничего на свете // Московская правда. 1994. 29 июня. С. 6 : ил. Об отношении А. П. Чехова к Москве.
- 23. Минкин А. Соседствуя с духовностью и творчеством // Хамовники. 1993. Сент. (№ 23). С. 8 : ил. О Церкви Воздвижения Честного Креста Господня на Пометном Вражке, в которой 25 мая 1901 г. венчались А. П. Чехов и О. Л. Книппер.
- 24. Минкин А. «Я навсегда москвич» // Московская правда. 1994. 6 янв. С. 9. О памятных чеховских местах Москвы, о месте Москвы в творчестве А. П. Чехова.
- 25. Минкин А. «Я навсегда москвич» // Московские ведомости. 1993. № 23. С. 22 : ил. О памятных чеховских местах Москвы.
- 26. Молева Н. У Сретенского холма // Литературные тропы Москвы / Нина Молева. М., 1997. С. 220–224. О жизни и деятельности А. П. Чехова в Москве.
- 27. Молокова Т. А. Культура Москвы на рубеже веков (конец XIX начало XX в.) / Молокова Т. А., Фролов В. П. // История Москвы в памятниках культуры : к 850-летию столицы / Молокова Т. А., Фролов В. П. М., 1997. С. 221–240. Имеется материал о памятных чеховских местах Москвы.
- 28. Муясова Ф. Это наш Чехов! // Московская правда. 2004. 3 авг. С. 9. О школьном музее А. П. Чехова в центре образования № 170 им. А. П. Чехова в Москве.
- 29. Раевская М. «Я навсегда москвич» : Столица в жизни и творчестве Чехова // Вечерняя Москва. 2010. 29 янв. С. 5 : ил. О роли Москвы в жизни и деятельности писателя.
- 30. Рейфилд Д. Жизнь Антона Чехова / Дональд Рейфилд; пер. с англ. О. Макаровой. М. : Б. С. Г.-Пресс, 2007. 783 с. : ил. Содержится материал о московской жизни А. П. Чехова.
- 31. ...Сегодня, много лет спустя // Литературная газета. 1975. 29 янв. (№ 5). С. 3 : ил. Прогулка по чеховским местам Москвы (от Садовой-Кудринской по Петровке к Художественному театру).
- 32. Сорокин В. В. По Москве исторической / В. В. Сорокин ; под. общ. ред. В. Б. Муравьева. М. : ТОНЧУ, 2006. 464 с. : ил. В издании имеется материал о памятных чеховских местах Москвы.
- 33. Стародуб К. Чехов Антон Павлович // Литературная Москва / Корнелия Стародуб. М., 1997. С. 223–228 : ил. О памятных места Москвы, связанных с жизнью и творчеством А. П. Чехова.
- 34. Труайя А. Антон Чехов / Анри Труайя. М. : Эксмо, 2007. 608 с. : ил. В книге имеется материал о жизни и деятельности писателя в Москве.
- 35. Федосюк Ю. А. Москва в кольце Садовых / Юрий Федосюк. 2-е изд., перераб и доп. М. : Моск. рабочий, 1991. 496 с. : ил. О памятных чеховских местах столицы.
- 36. Чехов в воспоминаниях современников / [под ред. И. В. Захарова]. М.: Захаров, 2005. 720 с. (Серия «Биографии и мемуары). Воспоминания В. А. Гиляровского, К. А. Коровина, И. А. Бунина, О. Л. Книппер-Чеховой и др. Содержится информация о московской жизни и творчестве А. П. Чехова.
- 37. Чехов в Москве // Вечерняя Москва. 1980. 26 янв. С. 3 : ил. О памятных местах Москвы, связанных с жизнью и творчеством А. П. Чехова
- 38. Чехов М. П. Вокруг Чехова : встречи и впечатления / М. П. Чехов. М. : Художественная литература, 1981. 335 с., 9 л. ил. : ил. В воспоминаниях брата писателя содержится обширный материал о жизни и работе писателя в Москве.

- 39. Чеховские дни в Москве // Московский комсомолец. 1960. 30 янв. С. 1, 3. О праздновании в Москве 100-летия со дня рождения А. П. Чехова.
- 40. Чехонте вдохновил школяров // Московский комсомолец. 1996. 24 февр. С. 7. О театральном фестивале школьников «В гостях у Чехова в Москве».
- 41. Швецова Л. «Я навсегда москвич» // Москвичка. 2008. 12-16 апр. (№ 14). С. 6 : фото. О роли Москвы в жизни и творчестве А. П. Чехова.
- 42. Швецова Л. Он будто наш современник // Вечерняя Москва. 2010. 26 янв. С. 3: ил. О роли и значении Москвы в жизни и творчестве А. П. Чехова.
- 43. Шестакова Н. А. «Я навсегда москвич» // Московская правда. 1985. 29 янв. С. 3 : ил. Памятные чеховские места в Москве.
- 44. Шестакова Н. А. «Я навсегда москвич» (А. П. Чехов) // Прогулки по театральной Москве / Шестакова Н. А. М., 1989. С. 96–103 : ил. О памятных чеховских местах Москвы.
- 45. Ясинский И. И. А. П. Чехов // Среди великих : литературные встречи / сост., предисл., коммент. М. М. Одесской. М., 2001. С. 390–400. О встречах автора с А. П. Чеховым в Москве.

Дом-музей А. П. Чехова в Москве (Садовая-Кудринская ул., 6)

- 46. Агопов А. В Кудрине, у Чехова // Московская правда. 1969. 25 июля. С. 4. О Доме-музее А. П. Чехова, открывшемся после реконструкции.
- 47. Александров Ю. Н. [Дом-музей А. П. Чехова в Москве] // Москва : диалог путеводителей / Юрий Александров. 2-е изд., перераб., доп. М., 1986. С. 456 : фото (с. 460).
- 48. Александров Ю. Н. Кольцом бесконечных Садовых // Москва : диалог путеводителей / Юрий Александров. 2-е изд., перераб., доп. М., 1986. С. 456, 460. Есть материал о Домемузее А. П. Чехова.
- 49. Александрова О. Здесь Чехов жил // Вечерняя Москва. 15 июля. С. 3. О реставрации Дома-музея А. П. Чехова.
- 50. Анатольев И. Второе рождение // Московский комсомолец. 1969. 28 февр. С. 1. О предстоящем открытии после перерыва Дома-музея А. П. Чехова.
- 51. Балабанович Е. 3. Дом в Кудрино // Таганрогская правда. 1960. 19 янв. С. 2 ; 22 янв. С. 3.
- 52. Балабанович Е. 3. Из жизни А. П. Чехова. Дом в Кудрине / Е. Балабанович ; [послесл. Г. Ф. Щеболевой]. [5-е изд.]. М. : Моск. рабочий, 1986. 256 с. : ил.
- 53. Балабанович Е. З. Московская квартира [А. П. Чехова, 1886–1890 гг.] / Балабанович Е. ; рис. М. П. Чехова // Огонек. 1954. № 29. С. 31.
- 54. Балабанович Е. З. Чехов и Чайковский / Балабанович Е. З. 3-е изд., доп. М. : Моск. рабочий, 1978. 184 с. Имеется материал о встречах А. П. Чехова и П. И. Чайковского в Москве, в т. ч. в доме на Садовой-Кудринской в октябре 1889 г.
- 55. Березин А. Д. Дом-музей А. П. Чехова // Музеи литературы и искусства Москвы и Подмосковья / Березин А. Д. М., 1963. С. 232–241 : ил.
- 56. Беспалова И. Друзей прекрасные черты // Смена. 2007. № 9. С. 130–139 : ил. Имеется материал о встречах А. П. Чехова и И. И. Левитана в доме на Садовой-Кудринской, 6.
- 57. Виноградова К. М. Из истории Дома-музея А. П. Чехова в Москве // Чеховиана : Мелиховские труды и дни / Рос. акад. наук ; [редкол. : Е. И. Стрельцова и др.]. М., 1995. С. 334–356.
- 58. Гавриленко Л. Неизвестный портрет Чехова // Вечерняя Москва. 1969. 29 нояб. С. 3. О небольшом карандашном портрете А. П. Чехова работы художника И. Крайтора, хранящемся в Доме-музее писателя на Садовой-Кудринской, 6.
- 59. Гавриленко Л. Чеховские воскресники // Театральная жизнь. 1962. № 12. С. 29. О воскресных литературных чтениях в Доме-музее А. П. Чехова.
- 60. Гейзер И. М. Чехов и медицина / И. М. Гейзер. М. : Ин-т санитар. просвещения, [1960]. 133 с. : ил. Об учебе будущего писателя и врача на медицинском факультете Московского университета.

- 61. Гиляровский В. А. Антоша Чехонте // Сочинения : в 2 т. Калуга, 1994. Т. 1. С. 434— 458. О встречах автора с А. П. Чеховым в Москве.
- 62. Гриельская М. В Доме-музее А. П. Чехова [в Москве] : к 100-летию со дня рождения А. П. Чехова // Культурно-просветительная работа. 1960. № 1. С. 14—15.
- 63. Грицай С. Дом— «комод» // Московский комсомолец. 1969. 2 авг. С. 4. Об обновленной экспозиции в открытом после реконструкции Доме-музее А. П. Чехова.
- 64. Грузинский-Лазарев А. [Лазарев-Грузинский]. Воспоминания // А. П. Чехов в воспоминаниях современников / [сост. А. Л. Костин]. М., 2004. С. 32–53: портр. Воспоминания о встречах с писателем в доме № 6 на Садовой-Кудринской.
- 65. Дом-музей А. П. Чехова : путеводитель / [сост. С. П. Князева, Е. Д. Михайлова, М. Б. Шапошников]. М. : [б. и.], 2009. 28 с. : ил.
- 66. Евсеев Б. Здесь нет музейной тишины... // Вечерняя Москва. 1974. 15 июля. С. 3 : ил.
- 67. Здесь жил великий писатель // Вечерняя Москва. 1960. 20 янв. C. 3.
- 68. Зурабова К. Взгляд на комод в стиле ретро // Мир музея. 2005. № 2. С. 8–13. Об экспозиции Дома-музея А. П. Чехова на Садовой-Кудринской, 6.
- 69. ...И зацветет вишневый сад // Литературная газета. 1965. 30 окт. (№ 129). С. 1.
- 70. Казимиров А. Премьеры чеховского дома // Учительская газета. 1978. 14 нояб. С. 4. О новой экспозиции Дома-музея А. П. Чехова.
- 71. Какурина Д. Дом «комод» на Кудринской // Вечерняя Москва. 1969. 15 июля. С. 3. Об открытии Дома-музея А. П. Чехова после реконструкции и его обновленной экспозиции.
- 72. Какурина Д. «Живу в Кудрине...» // Вечерняя Москва. 1968. 27 дек. С. 3.
- 73. Какурина Д. «Я навсегда москвич» // Московская правда. 1978. 26 сент. С. 4.
- 74. Каткова В. В доме Чехова жила охрана Берии // Вечерний клуб. 1995. 15 июля. С. 7 : ил. О Доме-музее А. П. Чехова на Садовой-Кудринской, его создании и экспозиции.
- 75. Крупнов А. «Цвет у дома либеральный...» // Известия. 1985. 17 янв. С. 6.
- 76. Лукьянова Л. «Пишу и лечу» // Работница. 1980. № 1. С. 25 : ил. О московском периоде жизни А. П. Чехова (1886—1890) на Садовой-Кудринской, 6.
- 77. Львов М. Юбилейная декада // Московская правда. 1960. 21 янв. С. 4. О литературных чтениях и вечерах в Доме-музее А. П. Чехова в Москве.
- 78. Маланина А. Все тот же «комод» // Вечерняя Москва. 2010. 26 янв. С. 3 : ил.
- 79. Менделевич Р. Наш Чехов // Московский комсомолец. 1960. 30 янв. С. 3 : фото. Воспоминания московского журналиста о встречах с А. П. Чеховым в 1885 г. на Садовой-Кудринской, 6.
- 80. Минкин А. «Садовое кольцо Вампилову и Чехову. До востребования» // Хроники краеведа. 2009. № 1. С. 69–73 : ил. Имеется материал о жизни А. П. Чехова в доме № 6 на Садовой-Кудринской.
- 81. Митрофанов А. Чехов в комоде // Известия. 2001. 24 дек. С. 9. О жизни А. П. Чехова в доме № 6 на Садовой-Кудринской.
- 82. Михайлова Е. Нескучная история. В столице вновь открыт Дом-музей Чехова // Культура. 2003. 2–8 окт. (№ 38). С. 2. Об обновленной экспозиции Дома-музея А. П. Чехова.
- 83. Моисеенко Н. В гости к Чехову // Советская культура. 1981. 5 мая. С. 8.
- 84. Молчанов В. Здесь жил Чехов // Правда. 1969. 12 янв. С. 6. О ходе реставрационных работ и подготовке к открытию Дома-музея А. П. Чехова на Садовой-Кудринской.
- 85. Мотяшов И. Дом на Кудринской // Удмуртская правда. 1960. 28 янв. С. 3.
- 86. Новикова Т. Прогулка по чеховской тропе // Московская правда. 1988. 16 сент. С. 3.
- 87. Образ Чехова на почтовых марках // Советская культура. 1960. 26 янв. С. 4 : ил. О почтовой марке с изображением А. П. Чехова на фоне особняка на Садовой-Кудринской, 6, выпущенной к 100-летию со дня рождения писателя.
- 88. Одинцова Е. Домик на Садовой // Труд. 1975. 25 янв. С. 4 : ил.
- 89. Орлов Э. «В моем доме, похожем на комод, много новостей...» // Чеховский вестник. 2003. № 13. С. 98—100. Об обновленной экспозиции московского музея А. П. Чехова.
- 90. Платек Я. Два великих Ч. // Музыкальная жизнь. 2008. № 4. С. 29–33 : портр. О посещении П. И. Чайковским А. П. Чехова в доме на Садовой-Кудринской в октябре 1889 г.

- Обсуждалось предложение композитора писателю написать либретто для будущей оперы «Бэла» по повести М. Ю. Лермонтова.
- 91. Пряхин Г. Зайдите к ним // Комсомольская правда. 1991. 12 нояб. С. 4. Об особой атмосфере в Доме-музее А. П. Чехова на Садовой-Кудринской.
- 92. Роговская-Соколова М. Е. «Видеть прекрасных людей» // Литературная газета. 27 янв. 2 февр. (№ 2/3). С. 5 : ил. Об истории создания Дома-музея А. П. Чехова на Садовой-Кудринской, 6.
- 93. Роговская-Соколова М. Е. Я навсегда москвич... // Последний сад / Марианна Роговская-Соколова. М., 2000. С. 10–38 : ил. Глава из книги посвящена истории создания Домамузея А. П. Чехова в Москве. Автор первый директор музея.
- 94. Сахарова Е. М. А. П. Чехов и библиотеки // Советское библиотековедение. 1990. № 5. С. 65–70. Имеется материал о личной библиотеке А. П. Чехова в доме на Садовой-Кудринской.
- 95. Синькова О. Вы нужны нам, доктор Чехов // На Пресне. 1994. 12 марта (№ 20). С. 1.
- 96. Синютин М. Садовая-Кудринская улица // Вечерняя Москва. 1983. 5 янв. С. 3. Имеется материал о доме № 6 на Садовой-Кудринской.
- 97. Славина Т. «Без Москвы не могу себя представить…» // Литературная газета 1980. 9 янв. (№ 2). С. 3: ил.
- 98. Стародуб К. Чехов А. П. Дом-музей А. П. Чехова. Филиал Государственного литературного музея // Литературная Москва / Корнелия Стародуб. М., 1997. С. 267–269 : ил.
- 99. Там, где жил Чехов // Вечерняя Москва. 1973. 29 янв. С. 3. О проведении «Дня открытых дверей» в Доме-музее А. П. Чехова в Москве.
- 100. Ткаченко В. Садово-Кудринская, 6... // Советская культура. 1985. 19 янв. С. 6. О Доме-музее А. П. Чехова в Москве, открывшемся после очередной реставрации, его экспозиции и планах его дальнейшей работы.
- 101. Фролов А. И. Дом-музей А. П. Чехова // Московские музеи / А. И. Фролов. М., 1999. С. 343–344.
- 102. Хорева Е. На Кудринку в гости к Чехову // Советская Россия. 1980. 20 янв. С. 4.
- 103. Черток С. В гостях у любимого писателя / Черток С., Долинский М. // Советская Латвия. 1960. 19 янв. (№ 15). С. 4.
- 104. Чурин И. Вчера в чеховском доме // Советская Россия. 1960. 21 янв. С. 4 : фото. Об открытии после ремонта и реконструкции Дома-музея А. П. Чехова в Москве.
- 105. Чурин И. Два часа с великим писателем // Советская Россия. 1960. 26 янв. С. 4. О выпуске экспериментальной мастерской ВТО к 100-летию со дня рождения Чехова юбилейного комплекта из пяти долгоиграющих пластинок. На них записаны три художественно-музыкальных очерка о памятных местах-музеях А. П. Чехова. Одна пластинка посвящена Москве.
- 106. Шапошников М. Б. «Я навсегда москвич» // Наука в России. 2005. № 1. С. 78—84: ил., портр. О Доме-музее А. П. Чехова на Садовой-Кудринской, его истории и экспозиции.
- 107. Шахалова И. В доме на Садово-Кудринской // Культура и жизнь. 1970. № 1. С. 46. О жизни и деятельности писателя в этом доме (ныне Дом-музей А. П. Чехова), подробное описание его экспозиции.
- 108. Шахалова И. В доме на Садово-Кудринской // Путешествие в СССР. 1972. № 3 (28). С. 34–35 : ил.
- 109. Шведова И. В Кудрино, к Антону Павловичу // Московская правда. 2010. 29 янв. С. 6 : ил. О выставке «Реликвии Чеховской коллекции Государственного литературного музея» в Доме-музее писателя в Москве.
- 110. Шолок Э. В Доме-музее Чехова // Вопросы литературы. 1965. № 9. С. 251—252. О научной работе московского Дома-музея А. П. Чехова.
- 111. Шолок Э. Вишневый сад у дома Чехова // Известия. 1965. 29 окт. С. 4. О закладке сада деятелями культуры и искусства и общественными деятелями у Дома-музея писателя на Садовой-Кудринской.
- 112. Шолок Э. Здесь жил Чехов // Московская правда. 1964. 16 июля. C. 4.

- 113. Щеболева Г. Ф. Автограф Чехова // Вечерняя Москва. 1982. 23 дек. С. 3. Об одном из автографов А. П. Чехова, пополнившем фонды Дома-музея писателя на Садовой-Кудринской.
- 114. Щеболева Г. Ф. Дом № 6 по Садовой-Кудринской // Библиотеки Москвы юношеству. Практика работы, проекты, информация. 2009. Вып. 28. С. 44–50 : ил.
- 115. Щеболева Г. Ф. Узнавать Чехова снова и снова // Человек. Культура. Город. 2004. № 11. С. 10–11 : ил.
- 116. Щеболева Г. Ф. А. П. Чехов в Москве // Русский язык в школе. 1987. № 8. С. 47–50.
- 117. Щеголева М. Они побывали в доме Чехова // Культура и жизнь. 1960. № 1. С. 48–49. Впечатления зарубежных посетителей Дома-музея А. П. Чехова в Москве.

Бульвары, улицы, переулки

- 118. Авсенев Е. О чем поведал документ // Советский спорт. 1987. 4 февр. С. 4. О встрече В. А. Гиляровского с А. П. Чеховым в зале Русского гимнастического общества.
- 119. Андреевский Л. Дом на Якиманке // Московская правда. 1960. 17 янв. С. 3 : ил. О доме № 45 (дом Клименкова) на Б. Якиманке, где жил А. П. Чехов в 1885 г.
- 120. Бабенко В. Г. Антон Чехов и Ольга Книппер // Музы русской литературы / Владимир Бабенко. М., [2008?]. С. 9–46. О встречах с О. Л. Книппер и артистами МХТ в Охотничьем клубе, в московском театре «Эрмитаж». О венчании в храме Воздвижения Креста Господня на Чистом Вражке. О похоронах А. П. Чехова в Москве.
- 121. Балдин А. Четыре Чехова // Октябрь. 2010. № 1. С. 142–152. Имеется материал о жизни А. П. Чехова в Москве и его отношении к городу.
- 122. Батюшков Ф. Д. Две встречи с А. П. Чеховым // Литературная Россия. 1974. 1 нояб. (№ 44). С. 14 : фото. О встрече в Москве с А. П. Чеховым (без указания адреса).
- 123. Болобан Н. Переписка Чехова // Вечерняя Москва. 1980. 18 янв. С. 2. О переписке А. П. Чехова с Московской конторой императорских театров по поводу выплаты гонорара за постановку пьесы «Предложение» на сцене Малого театра в 1903 г.
- 124. Борич И. И. Палата им. Чехова // Литературная газета. 1977. 15 июля. С. 4. О пребывании А. П. Чехова в палате клиники внутренних болезней проф. А. А. Остороумова на Б. Пироговской (у палаты мраморная памятная доска «Палата им. Антона Павловича Чехова»).
- 125. Бродская Г. Ю. Алексеев-Станиславский, Чехов и другие. Вишневосадская эпопея: В 2 т. Т. 1. Середина XIX в. 1898 / Г. Бродская. М.: Аграф, 2000. 288 с.: ил. Имеется материал о жизни и деятельности А. П. Чехова в Москве в разное время.
- 126. Бычков Ю. А. Доктор Чехов // Просто Чехов / Юрий Бычков. М., 2008. С. 59–83: ил. Глава из книги посвящена учебе писателя на медицинском факультете Московского университета.
- 127. Гиляровский В. А. Антоша Чехонте // Собр. соч. : в 4 т. М., 1999. Т. 3. С. 286—315. О встречах автора с А. П. Чеховым в Москве.
- 128. Гимп А. Угрюмый мост // Литературная Россия. 1977. 26 авг. (№ 35). С. 24 : ил. Об одном из мостов в Лефортове (Дворцовым), связанном с героями произведений А. П. Чехова.
- 129. Головина Н. Головины : Большой и Малый // Моя Москва. 2007. № 8. С. 135 : ил. О доме № 3 по Б. Головину пер., где жил А. П. Чехов.
- 130. Гольдман И. Две свечи : (Болезнь и смерть Чехова) // Юность. 2006. № 3. С. 100–109 : ил. Имеется материал о присутствии А. П. Чехова на обеде в ресторане «Эрмитаж», в гостинице «Славянский базар», в «Большой Московской» гостинице, в клинике проф. А. А. Остроумова на Девичьем поле, пребывании в Москве перед отъездом в Баденвейлер.
- 131. Горячева М. О. Чехов и театр Корша // Чеховиана : Из века XX в XXI. Итоги и ожидания / Рос. акад. наук ; [отв. ред. А. П. Чудаков]. М., 1990. С. 138–165 : ил. О творческих связях писателя с коллективом театра и его владельцем Ф. А. Коршем.
- 132. Дмитровка Большая и Малая // Городская собственность и управление. 2003. Нояб. дек. С. 51–63. Информация о жизни писателя в домах на М. Дмитровке.

- 133. Дорошевич В. М. Воспоминания об А. П. Чехове // Избранные страницы / В. М. Дорошевич. М., 1986. С. 77–78. О двух встречах автора с А. П. Чеховым: в Художественном театре и в «Славянском базаре».
- 134. Евсеев Д. М. Венчание на Плющихе // Чеховиана : Чехов и его окружение / Рос. акад. наук ; [редкол. : А. М. Турков (отв. ред.) и др.]. М., 1996. С. 270–272 : ил. О венчании А. П. Чехова и О. Л. Книппер.
- 135. Евсеев Д. М. Дом у Калужских ворот // Турист. 1990. № 1 С. 36–37 : ил. О доме № 6 по Ленинскому проспекту (бывшее Мещанское училище), где А. П. Чехов бывал у М. М. Дюковского и М. П. Чехова, о встрече И. С. Шмелева с А. П. Чеховым.
- 136. Ежов Н. М. Литературные портреты. Алексей Сергеевич Суворин : (Мои воспоминания о нем, думы, соображения). В гостях у Антоши Чехонте // Среди великих : литературные встречи / сост., предисл., коммент. М. М. Одесской. М., 2001. С. 213—218. О встречах автора с А. П. Чеховым в редакциях московских юмористических журналов, впечатления об А. П. Чехове, работающем в доме на Садовой-Кудринской.
- 137. Ежов Н. М. Литературные портреты. Алексей Сергеевич Суворин : (Мои воспоминания о нем, думы, соображения). Чехов перед смертью // Среди великих : литературные встречи / сост., предисл., коммент. М. М. Одесской. М., 2001. С. 222—230. А. П. Чехов на Спиридоновке, в доме Бойцова.
- 138. Зильберштейн И. С. История одного портрета // Огонек. 1960. № 4. С. 22. О работе художника И. Э. Браза над портретом А. П. Чехова в Москве в 1897 г. для П. М. Третьякова.
- 139. Измайлов А. А. «Антоша Чехонте» // А. П. Чехов : биография / А. А. Измайлов. М., 2003. С. 56–143. Об учебе А. П. Чехова на медицинском факультете Московского университета и его работе в московских журналах.
- 140. Измайлов А. А. Между литературой и медициной // А. П. Чехов : биография / А. А. Измайлов. М., 2003. С. 166–184. О жизни писателя в Москве, его литературной деятельности и медицинской практике.
- 141. Катаев В. Б. Чехов и Московский университет // Чеховиана : Из века XX в XXI. Итоги и ожидания / Рос. акад. наук ; [отв. ред. А. П. Чудаков]. М., 1990. С. 94–104. Об учебе А. П. Чехова на медицинском факультете Московского университета.
- 142. Книппер-Нардов В. А. «Завтра венчаемся...» // Неделя. 1979. Май (№ 20). С. 14–15. Воспоминания брата жены А. П. Чехова О. Л. Книппер-Чеховой о пребывании А. П. Чехова и его семьи в Москве в 1890–1900 гг.
- 143. Колодный Л. Е. Народный дом. Где ему быть? // Московская правда. 1986. 14 дек. С. 3. Имеется материал о деятельности А. П. Чехова и Ф. О. Шехтеля по организации строительства Народного дома в Москве.
- 144. Колодный Л. Е. «Рабочий» в пустом пассаже // Московская правда. 1998. 5 февр. С. 2 : ил. Имеется материал о доме № 19 по ул. Петровка, где жил А. П. Чехов.
- 145. Колосова Н. Я встретил Вас... / Н. П. Колосова. М. : Моск. рабочий, 1983. 208 с. Имеется материал о встречах А. П. Чехова и Л. С. Мизиновой в Москве в разное время.
- 146. Коровин К. А. Из моих встреч с А. П. Чеховым // Константин Коровин вспоминает... / [сост. И. С. Зильберштейн и В. А. Самков]. М., 1971. С. 214–222. О встрече с А. П. Чеховым в гостинице «Восточные номера».
- 147. Коровин К. А. Из моих встреч с А. П. Чеховым // Константин Коровин вспоминает... / [сост. И. С. Зильберштейн и В. А. Самков]. М., 1971. С. 222–230. О прогулке с А. П. Чеховым, И. И. Левитаном, Н. Чеховым в Петровско-Разумовское на рыбалку. Описан их путь по тогдашней Москве (Садовая; 1-я Тверская-Ямская, 29; Тверская застава; Триумфальные ворота; Петербургское шоссе; Ленинградский проспект; Петровский парк; Петровский Путевой Дворец).
- 148. Коростелев Н. Б. Врач выпуска 1884 года : Антон Чехов о своих учителях // Московский журнал. 1999. № 12. С. 34–39 : ил., портр. Об учебе на медицинском факультете Московского университета и своих наставниках (Н. В. Склифосовском, Г. И. Россолимо, А. А. Остроумове и др.).
- 149. Крайтор И. О Чехове // Огонек. 1980. № 5. С. 13. О встречах автора с А. П. Чеховым в Москве в 1900-е гг. (магазин Дациаро на Кузнецком мосту, МХТ).

- 150. Крылов А. В. Вечность для классика / Крылов А., Лихолитов В. // Российские вести. 1998. 1 янв. С. 13 : ил. А. П. Чехов в ресторане «Эрмитаж», клинике проф. А. А. Остроумова. Посещение А. П. Чехова Л. Н. Толстым.
- 151. Кузичева А. П. Ваш Чехов / А. П. Кузичева. М.: Согласие, 2000. 388 с.: ил. Имеется материал о жизни А. П. Чехова в Москве. («Большая Московская» гостиница, Миусское городское начальное училище, мастерская И. И. Левитана, гостиница «Славянский базар», ресторан «Эрмитаж», клиника проф. А. А. Остроумова).
- 152. Ладынин А. «...навсегда москвич» // Вечерняя Москва. 1985. 19 янв. С. 3: ил. О памятных чеховских местах столицы (Трубная ул., Садовая-Кудринская, 6).
- 153. Лобанов В. М. Незабываемые встречи // Столешники дяди Гиляя / В. М. Лобанов. М., 1972. С. 21–41 : портр. О встречах В. А. Гиляровского с А. П. Чеховым, в доме Гиляровского (Столешников пер., 9).
- 154. Малинин Н. Финь-Шампань... и Чехонте // Новая юность. 2004. № 24. С. 156—167: ил. Имеется материал о встречах А. П. Чехова с И. И. Левитаном и Ф. Шехтелем в Москве.
- 155. Марин В. День рождения Антоши // Московский комсомолец. 1980. 16 марта. С. 3. — О работе А. П. Чехова в московском журнале «Будильник».
- 156. Меве Е. Б. Медицинский факультет Московского университета // Медицина в творчестве и жизни А. П. Чехова / Е. Меве. М., 1989. С. 5—23 : ил., портр. О студенческой поре в жизни писателя, его преподавателях и роли Московского университета в его жизни.
- 157. Миль А. Чехов и «Синяя блуза» вышли из одного подъезда // Московская правда. 2002. 25 июля. С. 6 : ил. Об истории дома № 12 по ул. Малая Дмитровка, где жил А. П. Чехов.
- 158. Мирский М. Б. Студент медицинского факультета // Доктор Чехов / М. Б Мирский. М., 2003. С. 11–24 : ил. Об учебе А. П. Чехова на медицинском факультете Московского университета.
- 159. Митрофанов А. Когда-то на окраине, ныне в центре... // Знание-сила. 1996. № 8. С. 12–17 : ил. О домах № 45, 50 по Б. Якиманке, где жил А. П. Чехов.
- 160. Митрофанов А. Улица Чехова : Места Москвы, где проживал А. П. Чехов // Столица. 1994. № 4. С. 44–45 : ил. О домах по ул. М. Дмитровка, где проживал А. П. Чехов.
- 161. Московские заветные // Московская правда. 1960. 17 янв. С. 5 : ил. О доме № 6 по Садовой-Кудринской и о районе Трубной улицы, где жил и бывал А. П. Чехов.
- 162. Мурзина М. А. «Благороднейший из людей...» : (воспоминания А. С. Померанцева об А. П. Чехове) // Чеховиана : Чехов и его окружение / Рос. акад. наук ; [редкол.: А. М. Турков (отв. ред.) и др.]. М., 1996. С. 363–369. О встречах А. С. Померанцева (однокашника писателя по медицинскому факультету) с А. П. Чеховым в Москве.
- 163. Мурзина М. А. «Высоким слогом не пишите» // Москва. 1982. № 7. С. 185—187. О встречах А. С. Померанцева (однокашника писателя по медицинскому факультету) с А. П. Чеховым в Москве.
- 164. Павлова Л. Антон Чехов : женатый холостяк // Караван историй. 2004. № 6. С. 178—194 : ил. Имеется материал о жизни в 1903 г. в доме № 19 по ул. Петровке (дом Коровина).
- 165. Питчер X. Верный покупатель // Мюр и Мерилиз : Шотландцы в России / X. Питчер. М., 1993. С. 126–132. О посещении А. П. Чеховым магазина «Мюр и Мерилиз» (ныне ЦУМ).
- 166. Пнин Т. «С моим Серегой мы шагаем по Петровке...» // Аргументы и факты. 1995. Февр. (№ 7). С. 7 : ил. О доме № 19 по ул. Петровке, где жил А. П. Чехов.
- 167. Подорольский Н. «Портной, недурно пишущий стихи» // Вечерняя Москва. 1974. 14 сент. С. 3. Об автографе А. П. Чехова Ивану Алексеевичу Белоусову, московскому портному, впоследствии поэту и переводчику.
- 168. Понидилок Т. А. Дом, который так и не купил Чехов // Московский журнал. 2003. № 1. С. 58–59: ил. О «царицынских мотивах» в жизни А. П. Чехова. Писатель хотел купить в Царицыне дачу Д. Е. Езучевского.
- 169. Понидилок Т. А. Счастливые минуты в жизни А. П. Чехова // Уроки литературы. 2006. № 8. С. 8–11. А. П. Чехов и Царицыно.

- 170. Рабкина Н. «Я пишу роман из московской жизни» // Московская правда. 1979. 9 сент. С. 3. Об изображении Москвы в произведениях А. П. Чехова.
- 171. Романюк С. К. Где так много пережито // Московская правда. 1987. 17 сент. С. 4. О памятных чеховских местах столицы (М. Головин пер., Трубная ул., 23).
- 172. Сергеев И. Н. Чехов. Зима. Царицыно // Московская правда. 1985. 27 янв. С. 3. О посещении А. П. Чеховым Царицына зимой 1904 г. в поисках зимней дачи.
- 173. Сергеев И. Н. Чехов. Зима. Царицыно // Царицыно / И. Н. Сергеев. М., 1993. С. 127—128. О посещении А. П. Чеховым Царицына зимой 1904 г. в поисках зимней дачи.
- 174. Синютин М. Неглинные переулки // Вечерняя Москва. 1986. 9 окт. С. 3. О доме № 2 по Неглинной ул. (угол Звонарского пер.), где жил А. П. Чехов и где его посещали И. А. Бунин, К. С. Станиславский, В. И. Немирович-Данченко, Ф. И. Шаляпин, В. А. Гиляровский, В. Ф. Комиссаржевская и др.
- 175. Синютин М. Трубная улица // Вечерняя Москва. 1986. 20 янв. С. 3. Содержится материал о двух чеховских адресах в Москве: Трубная, 23 и Трубная, 36.
- 176. Синютин М. Улица Димитрова // Вечерняя Москва. 1982. 4 марта. С. 3. О двух адресах Чехова на Б. Якиманке: д. 45 и д. 50.
- 177. Стародуб К. [А. П. Чехов в Замоскворечье] / К. Стародуб, В. Емельянова, И. Краусова // Я люблю этот город вязевый... / К. Стародуб, В. Емельянова, И. Краусова. М., 1990. С. 229–232. О памятных местах.
- 178. Стародуб К. [А. П. Чехов и Царицыно] / К. Стародуб, В. Емельянова, И. Краусова // Я люблю этот город вязевый... / К. Стародуб, В. Емельянова, И. Краусова. М., 1990. С. 350. О памятных местах.
- 179. Стародуб К. [А. П. Чехов на Арбате] / К. Стародуб, В. Емельянова, И. Краусова // Я люблю этот город вязевый... / К. Стародуб, В. Емельянова, И. Краусова. М., 1990. С. 174. О памятных местах.
- 180. Устинов С. Легенды и мифы старой улицы // Московский комсомолец. 1982. 1 авг. С. 2. Имеются сведения о жизни А. П. Чехова на ул. Петровка, 19 (дом Коровина).
- 181. Холмогорова Е. С. Дом на Малой Дмитровке (ул., Чехова, 12) // Декоративное искусство СССР. 1988. № 2. С. 37—39 : ил. Об истории дома, где А. П. Чехов жил в 1898 г.
- 182. Холмогорова Е. С. Улица Чехова, 12 : путеводитель / Е. С. Холмогорова. М. : Моск. рабочий, 1987. 79 с. : ил. (Биография московского дома). О доме, где жил А. П. Чехов в 1898 г.
- 183. Холмогорова Е. С. Четыре дня // Улица Чехова, 12 / Елена Холмогорова. М., 1987. С. 53–65. О памятных местах ул. Чехова, связанных с жизнью и творчеством А. П. Чехова (ныне М. Дмитровка).
- 184. Циппельзон Э. Случай с автографом // Вечерняя Москва. 1960. 27 янв. С. 3. Об истории автографа на книге «Повести и рассказы», данного А. П. Чеховым официанту «Большой Московской» гостиницы Семену Ильичу Бычкову в 1987 г.
- 185. Чудаков А. П. Начало // Антон Павлович Чехов : кн. для учащихся / А. П. Чудаков. М., 1987. С. 55–76. Об учебе А. П. Чехова в Московском университете и работе в московских журналах.
- 186. Чудаков А. П. От Кудрина до Сахалина // Антон Павлович Чехов : кн. для учащихся / А. П. Чудаков. М., 1987. С. 100–131. Чехов на Б. Якиманке, на Садовой-Кудринской, 6.
- 187. Шамаро А. И чтоб ни одна душа не знала // Наука и религия. 1993. № 5. С. 60–62, 4-я с. обл. : ил. О венчании А. П. Чехова и О. Л. Книппер в Москве в Церкви Воздвижения Честного Животворящего Креста Господня (на Плющихе).
- 188. Шестакова Н. А. Проезд Художественного театра, 3. / Н. А. Шестакова. М. : Моск. рабочий, 1989. 64 с. : ил. Имеется материал о постановке «Чайки» в Московском Художественном театре.
- 189. Шмелев И. С. Как я встречался с Чеховым. І. За карасями ; ІІ. Книжники... но не фарисеи ; ІІІ. «Веселенькая свадьба» // Повести и рассказы / И. С. Шмелев. М., 1960. С. 436—460. Воспоминания писателя, встречавшегося с А. П. Чеховым, будучи гимназистом, в 1880-е гг. в Москве.

- 190. Шубин Б. М. В выборе факультета я не раскаялся // Доктор Чехов / Б. М. Шубин. 3-е изд., доп. М., 1982. С. 5–31. Об учебе А. П. Чехова в Московском университете на медицинском факультете.
- 191. Шугайкина А. Ездила ли «Попрыгунья» на трамвае? // Вечерняя Москва. 1992. 16 нояб. С. 5 : ил. О пути А. П. Чехова от дома на М. Дмитровке до Художественного театра.
- 192. Юбилейные медали // Вечерняя Москва. 1960. 27 янв. С. 3. : ил. О выпуске памятных медалей (одна по заказу Московского Художественного театра с изображением занавеса театра с чайкой).
- 193. Янтовская В. А. «Я навсегда москвич...» // Голоса прошлого : сб. ст. / под ред. Ю. Н. Соловьевой. М., 2004. С. 60–68 : ил. О дружеских связях и совместной работе в редакциях московских иллюстрированных юмористических изданий А. П. Чехова и В. А. Гиляровского («Будильнике», «Зрителе» и др.).

Раздел 2. Похороны и увековечение памяти А. П. Чехова в Москве

- 194. Анисимова В. Н. Могила А. П. Чехова на Новодевичьем кладбище // Голоса прошлого : сб. ст. / под. ред. Ю. Н. Соловьевой. М., 2004. С. 22–26 : ил. О могиле писателя.
- 195. Баталова Н. В Камергерский. К Чехову // Московская правда. 1998. 28 окт. С. 1: ил. Об открытии памятника А. П. Чехову в Камергерском пер. (скульптор М. К. Аникушин, архитекторы М. В. Посохин, М. Фельдман).
- 196. Беговых И. Ему не суждено забронзоветь // Юный художник. 2010. № 2. С. 9— 10 : ил. Имеется материал о памятнике А. П. Чехову в Камергерском пер.
- 197. Бродская Г. Ю. «Представить себе жизнь без него еще не могу» // Культура. 1999. 15–21 июля (№ 25). С. 9 : ил. Об атмосфере похорон А. П. Чехова в Москве.
- 198. В этом доме... // Вечерняя Москва. 1960. 29 янв. С. 3. Об открытии мемориальной доски А. П. Чехову на доме № 29 по М. Дмитровке, в котором писатель жил в 1890–1892 гг. (скульптор А. Костромитин, архитектор В. Демьянов).
- 199. Возвращение Чехова во МХАТ // Российские вести. 1998. 28 окт. С. 11 : ил. Об открытии памятника А. П. Чехову в Камергерском пер.
- 200. Долинский М. Последний путь Чехова / Долинский М., Черток С. // Русская литература. 1962. № 2. С. 190–201.
- 201. Евсеев Д. М. Неизвестная фотография // Вечерняя Москва. 1987. 29 мая. С. 3: ил. О маршруте траурной процессии во время похорон А. П. Чехова в Москве.
- 202. Ефремов О. Может быть, доктор Чехов поставит нам диагноз : торжественная речь на открытии памятника А. П. Чехову 26 октября // Литературная газета 1998. 28 окт. (N 43). С. 9.
- 203. Зайцев Б. К. Памяти Чехова // Москва / Б. К. Зайцев. Мюнхен, 1960. С. 11–16.
- 204. Заметки из газеты «Русские ведомости» // Голоса прошлого : сб. ст. / под. ред. Ю. Н. Соловьевой. М., 2004. С. 18–22. О похоронах А. П. Чехова в июле 1904 г. в Москве, на Новодевичьем кладбище.
- 205. Здесь жил великий писатель // Московский комсомолец. 1960. 30 янв. С. 3. Об открытии мемориальной доски на доме № 29 по М. Дмитровке.
- 206. Игнатов О. Чехов в Камергерском // Вечерняя Москва. 1998. 27 окт. С. 1: ил. Об открытии памятника А. П. Чехову в Камергерском пер.
- 207. Измайлов А. А. Болезнь и смерть // Чехов : биография / Ал. А. Измайлов. М., 2003. С. 402–420. Имеется материал о похоронах А. П. Чехова в Москве, на Новодевичьем кладбище.
- 208. Катаев В. Б. Выступление на открытии памятника А. П. Чехову в Москве // Чеховский вестник. 1998. № 3. С. 9.
- 209. Любушкина Е. Памятник рукотворный // Культура. 1994. 2 июля (№ 25). С. 4. О скульптурном надгробии на могиле А. П. Чехова и его реставрации.
- 210. Малова Л. Три сестры маковки... // Российские вести. 1994. 30 июля. С. 4 : ил. Описание скульптурного надгробия А. П. Чехову, отреставрированного к 90-летию со дня смерти писателя.
- 211. Овсова М. Чехов скромно встал в сторонке // Московский комсомолец. 1998. 27 окт. С. 3 : ил. Об открытии памятника А. П. Чехову в Камергерском пер.
- 212. Перечень мемориальных плит (произведений монументально-декоративного искусства), посвященных историческим личностям и установленных на зданиях и сооружениях города Москвы с начала XX века до 2008 года (в том числе утраченных) / Гос. науч.-исслед. музей архитектуры им. А. В. Щусева. М. : [Моск. гор. Дума], 2008. 229 с. Из содерж. : № 1281 : Чехов А. П., писатель, 1860—1904.
- 213. Песков О. В. Чехов А. П., 1860–1904 / О. В. Песков, Н. П. Низковская, Л. И. Ададурова // Память, высеченная в камне : Мемориальные доски Москвы / О. В. Песков, Н. П. Низковская, Л. И. Ададурова. М., 1983. С. 265. О мемориальных досках на доме № 6 по Садовой-Кудринской ул. и доме № 29 по ул. М. Дмитровка.
- 214. Петрова М. Как рождаются фантомы : о похоронах Чехова, «торжестве пошлости» и «вагоне» для устриц // Литературная газета. 1994. 1 июня (№ 22). С. 6 : ил.
- 215. Толстихина А. Театр начинается с улицы // Сегодня. 1998. 27 окт. С. 6 : ил. Об открытии памятника А. П. Чехову в Камергерском пер.

216. У могилы писателя // Правда. — 1960. — 30 янв. — С. 4. — Информация о состоявшемся 29 января 1960 г. митинге у могилы А. П. Чехова на Новодевичьем кладбище в Москве в ознаменование 100-летия со дня рождения писателя.

Раздел 3. Библиотека им. А. П. Чехова — Чеховский культурный центр в Москве

- 217. Горшков Р. «Чеховке» о Чехове / Горшков Р., Семяченко В. В. // Подмосковные известия. 1995. 7 февр. С. 7. О вечере, посвященном юбилею А. П. Чехова в московской библиотеке № 5, являющейся Чеховским культурно-просветительским центром.
- 218. Мурзинова В. В. Дом № 8 по Страстному бульвару // Библиотеки Москвы юношеству. Практика работы, проекты, информация. Вып. 28. 2009. С. 50–58 : ил. О библиотеке им. А. П. Чехова в Москве.
- 219. 70 лет московской Библиотеке имени А. П. Чехова / сост. В. В. Мурзинова, Е. А. Пахомова. М. : Библиотека им. А. П. Чехова Чеховский культурный центр, 2010. 95 с. : ил.
- 220. Смирнова А. П. Имя Чехова обязывает // Библиотека. 1995. № 10. С. 89–91. Об истории московской библиотеки № 5 им. А. П. Чехова (ныне «Библиотека им. А. П. Чехова Чеховский культурно-просветительский центр») и ее деятельности по пропаганде чеховского наследия.
- 221. Смирнова А. П. С именем Чехова // Из истории московских библиотек. М., 1997. Вып. 2: Публичные библиотеки исторического центра Москвы / [сост. М. Я. Дворкина, Л. М. Инькова]. С. 152–167.

Раздел 4. Москва в произведениях А. П. Чехова

222. Чехов А. П. Полное собрание сочинений и писем : в 30 т. : Сочинения : в 18 т. : Письма : в 12 т. / А. П. Чехов ; [редкол. : Н. Ф. Бельчиков (гл. ред.) и др.]. — М. : Наука, 1974—1988.

- 223. Чехов А. П. В Москве : [очерк] // Полн. собр. соч. и писем : в 30 т. : Сочинения : в 18 т. М., 1977. Т. 7. С. 500–507.
- 224. Чехов А. П. В Москве на Трубной площади : [рассказ] // Полн. собр. соч. и писем : в 30 т. : Сочинения : в 18 т. М., 1975. Т. 2. С. 245–248.
- 225. Чехов А. П. Дама с собачкой : рассказ // Полн. собр. соч. и писем : в 30 т. : Сочинения : в 18 т. М., 1977. Т. 10. С. 128–143.
- 226. Чехов А. П. К сведению москвичей : [фельетон] // Полн. собр. соч. и писем : в 30 т. : Сочинения : в 18 т. М., 1982. Т. 18. С. 70.
- 227. Чехов А. П. Мальчики : рассказ // Полн. собр. соч. : в 30 т. : Сочинения : в 18 т. М., 1976. Т. 6. С. 424–429.
- 228. Чехов А. П. Московская езда: [заметка] // Полн. собр. соч. и писем : в 30 т. : Сочинения : в 18 т. М., 1982. Т. 18. С. 51–56.
- 229. Чехов А. П. Мужики : [повесть] // Полн. собр. соч. и писем : в 30 т. : Сочинения : в 18 т. М., 1977. Т. 9. С. 281–312.
- 230. Чехов А. П. На подводе : рассказ // Полн. собр. соч. и писем : в 30 т. : Сочинения : в 18 т. М., 1977. Т. 9. С. 335–342.
- 231. Чехов А. П. Новогодняя пытка : очерк новейшей инквизиции // Полн. собр. соч. и писем : в 30 т. : Сочинения : в 18 т. М., 1976. Т. 7. С. 7–11.
- 232. Чехов А. П. Палата № 6 : рассказ // Полн. собр. соч. и писем : в 30 т. : Сочинения : в 18 т. М., 1977. Т. 8. С. 72–126.
- 233. Чехов А. П. Припадок : рассказ // Полн. собр. соч. и писем : в 30 т. : Сочинения : в 18 т. М., 1977. Т. 7. С. 199–221.
- 234. Чехов А. П. Состояние московского театрального рынка : [юморист. театр. обзор] // Полн. собр. соч. и писем : в 30 т. : Сочинения : в 18 т. М., 1982. Т. 18. С. 37.
- 235. Чехов А. П. Среди милых москвичей : [заметка] // Полн. собр. соч. и писем : в 30 т. : Сочинения : в 18 т.— М., 1987. Т. 16. С. 227.
- 236. Чехов А. П. Среди милых москвичей : [фельетоны, статьи, очерки, рассказы, повести] / А. П. Чехов ; [сост., вступ. ст. и примеч. Е. М. Сахаровой]. М. : Правда, 1988. 622 с.
- 237. Чехов А. П. Три года : [повесть] // Полн. собр. соч. и писем : в 30 т. : Сочинения : в 18 т. М., 1977. Т. 9. С. 7–91.
- 238. Чехов А. П. Три сестры : пьеса // Полн. собр. соч. и писем : в 30 т. : Сочинения : в 18 т. М., 1978. Т. 13. С. 117–194.
- 239. Чехов А. П. У знакомых : рассказ // Полн. собр. соч. и писем : в 30 т. : Сочинения : в 18 т. М., 1977. Т. 10. С. 7–23.
- 240. Чехов А. П. Учитель словесности : рассказ // Полн. собр. соч. и писем : в 30 т. : Сочинения : в 18 т. М., 1977. Т. 8. С. 310–332.
- 241. Чехов А. П. Чайка: пьеса // Полн. собр. соч. и писем: в 30 т.: Сочинения: в 18 т. М., 1978. Т. 13. С. 3–60.

Алфавитный указатель авторов, редакторов и работ, описанных под заглавием

Авсенев Е. 118

Агопов А. В 46

Ададурова Л. И. 213

Александров Ю. Н. 18, 47, 48

Александрова О. 49

Анатольев И. 50

Андреевский Л. 119

Анисимова В. Н. 194

Бабенко В. Г. 120

Балабанович Е. З. 51-54

Балдин А. 121

Баталова Н. В. 195

Батюшков Ф. Д. 122

Беговых И. 196

Бердников Г. П. 1

Березин А. Д. 55

Беспалова И. 56

Болобан Н. 123

Борич И. И. 124

Бродская Г. Ю. 125, 197

Бычков Ю. А. 126

В этом доме... 198

Вечность — сестра таланта 2

Виноградова К. 57

Возвращение Чехова во МХАТ 199

Гавриленко Л. 58, 59

Гейзер И. М. 60

Гиляровский В. А. 61, 127

Гимп А. 128

Головачева А. 3

Головина Н. 129

Гольдман И. 130

Город Чехова и Достоевского 4

Горшков Р. 217

Горячева М. О. 131

Гриельская М. В. 62

Грицай С. 63

Грищенко В. 4

Громов М. П. 6

Грузинский-Лазарев А. 64

Дерман А. 7

Дмитровка Большая и Малая 132

Долинский М. 103, 200

Дом-музей А. П. Чехова 65

Дорошевич В. М. 133

Евсеев Б. 66

Евсеев Д. М. 8-12, 134, 135, 201

Ежов Н. М. 136, 137

Емельянова В. 177-179

Ефремов О. 202

Зайцев Б. К. 13, 14, 203

Заметки из газеты «Русские ведомости» 204

Захаров И. В. 36

Здесь жил великий писатель 67, 205

Земенков Б. С. 15, 16

Зильберштейн И. С. 138

Зурабова К. 68

...И зацветет вишневый сад 69

Игнатов О. 206

Измайлов А. А. 139, 140, 207

Казимиров А. 70

Какурина Д. 71—73

Катаев В. Б. 11, 141, 208

Каткова В. 74

Книппер-Нардов В. А. 142

Колодный Л. Е. 143, 144

Колосова Н. 145

Константинов П. 17

Коровин К. А. 146, 147

Коростелев Н. Б. 148

Крайтор И. 149

Краусова И. 177-179

Криворучко Х. 18

Крупнов А. 75

Крылов А. В. 150

Кузичева А. П. 151

Ладынин А. 152

Лакшин В. А. 8

Летопись жизни и творчества А. П. Чехова 19, 20

Литературное наследство 21

Лихолитов В. 150

Лобанов В. М. 153

Лукьянова Л. 76

Львов М. 77

Любушкина Е. 209

Маланина А. 78

Малинин Н. 154

Малова Л. 210

Марин В. 155

Маштакова К. 22

Меве Е. Б. 156

Менделевич Р. 79

Миль А. 157

Минкин А. 23-25

Минкин А. 80

Мирский М. Б. 158–160

Митрофанов А. 81

Михайлова Е. 82

Моисеенко Н. 83

Молева Н. 26

Молокова Т. А. 27

Молчанов В. 84

Московские заветные 161

Мотяшов И. 85

Муравьев В. Б. 32

Мурзина М. А. 162, 163

Мурзинова В. В. 218

Муясова Ф. 28

Низковская Н. П. 213

Новикова Т. 86

Образ Чехова на почтовых марках 87

Овсова М. 211

Одинцова Е. 88

Орлов Э. 89

Павлова Л. 164

Перечень мемориальных плит 212

Песков О. В. 213

Петрова М. 214

Питчер Х. 165

Платек Я. 90

Пнин Т. 166

Подорольский Н. 167

Понидилок Т. А. 168, 169

Пряхин Г. 91

Рабкина Н. 170

Раевская М. 29

Рейфилд Д. 30

Роговская-Соколова М. Е. 92, 93

Романюк С. К. 171

Сахарова Е. М. 94

...Сегодня, много лет спустя 31

70 лет московской Библиотеке имени А. П. Чехова 219

Семяченко В. В. 217

Сергеев И. Н. 172, 173

Синькова О. 95

Синютин М. 96, 174–176

Славина Т. 97

Смирнова А. П. 220, 221

Соловьева Ю. Н. 193, 194, 204

Сорокин В. В. 32

Стародуб К. 33, 98, 177–179

Там, где жил Чехов 99

Ткаченко В. 100

Толстихина А. 215

Труайя А. 34

Турков А. М. 10, 134, 162

У могилы писателя 216

Устинов С. 180

Федосюк Ю. А. 35

Фролов А. И. 101

Фролов В. П. 27

Холмогорова Е. С. 181-183

Хорева Е. 102

Циппельзон Э. 184

Черток С. 103, 200

Чехов А. П. 222-241

Чехов в воспоминаниях современников 36

Чехов в Москве 37

Чехов М. П. 38

Чеховские дни в Москве 39

Чехонте вдохновил школяров 40

Чудаков А. П. 131, 141, 185, 186

Чурин И. 104, 105

Шамаро А. 187

Шапошников М. Б. 106

Шахалова И. 107, 108 Шведова И. 109 Швецова Л. 41, 42 Шестакова Н. А. 43, 44, 188 Шмелев И. С. 189 Шолок Э. 110–112 Шубин Б. М. 190 Шугайкина А. 191 Щеболева Г. Ф. 113–116 Щеголева М. 117 Юбилейные медали 192 Янтовская В. А. 193 Ясинский И. И. 45

Приложения

Московские адреса А. П. Чехова (основные существующие)

- 1. Арбат ул., 9 редакция журнала «Сверчок», типография бр. Вернеров.
- 2. Бригадирский пер., 1 редакция журналов «Свет и тени», «Мирской толк».
- 3. Воздвиженка ул., 8 редакция журнала «Русская мысль».
- 4. Вознесенский пер., 7 редакция газеты «Русские ведомости».
- 5. Гнездиковский М. пер., 9 редакция журнала «Будильник».
- 6. Гоголевский б-р, 31 редакция журнала «Москва».
- 7. Головин М. пер., 3 дом Елецкого. Квартира Чеховых.
- 8. Дмитровка Б. ул., 7 редакция журнала «Будильник».
- 9. Дмитровка Б. ул., 8 контора Императорских театров.
- 10. Дмитровка М. ул., 1 редакция журнала «Зритель».
- 11. Дмитровка М. ул., 11 дом Шешкова. Квартира А. П. Чехова.
- 12. Дмитровка М. ул., 12 дом Владимирова. Квартира А. П. Чехова.
- 13. Дмитровка М. ул., 29 дом Фирганг. Квартира А. П. Чехова.
- 14. Дмитровский пер., 9 дом Яковлева.
- 15. Звонарский пер., 2/14. квартира А. П. Чехова.
- 16. Ильинка ул., 3 Теплые ряды. Амбар купца Гаврилова.
- 17. Каланчевская ул., 6 квартира А. П. Чехова.
- 18. Камергерский пер., 3 здание МХТ.
- 19. Каретный ряд ул., 3 Камерный зимний театр в саду «Эрмитаж».
- 20. Красноказарменная ул., 4 4-я военная гимназия.
- 21. Ленинский просп., 6 Мещанское училище.
- 22. Леонтьевский пер., 21 редакция журнала «Будильник».
- 23. Леонтьевский пер., 24 —последняя квартира А. П. Чехова.
- 24. Леонтьевский пер., 26 гостиницы «Лувр», «Мадрид».
- 25. Миусская 2-я ул., 10 Дом городских училищ Императора Александра II.
- 26. Лесная ул., 1 Миусское городское начальное училище. Квартира А. П. Чехова.
- 27. Моховая ул., 11 старое здание Московского университета.
- 28. Мясницкая ул., 21 Московское училище живописи, ваяния и зодчества.
- 29. Никитская Б. ул., 19 театр «Парадиз».
- 30. Никитская Б. ул., 26 редакция журнала «Русская мысль».
- 31. Никитский б-р, 8 редакция журнала «Спутник».
- 32. Петровка ул., 18/2 «Татарский» ресторан, гостиница «Россия».
- 33. Петровка ул., 19 квартира А. П. Чехова.
- 34. Петровский пер., 3 театр Ф. А. Корша.
- 35. Пироговская Б. ул., 2 клиника проф. А. А. Остроумова.
- 36. Рождественка ул., 11 факультетские клиники Московского университета.
- 37. Романов пер., 2 Охотничий клуб.
- 38. Садовая-Кудринская ул., 6 дом Корнеева. Квартира А. П. Чехова.
- 39. Садовая-Кудринская ул., 7 редакция журнала «Артист».
- 40. Столешников пер., 9 квартира В. А Гиляровского.
- 41. Садовая-Кудринская ул., 22 Арбатское начальное училище.
- 42. Староваганьковский пер., 15 редакция журнала «Русская мысль».
- 43. Староваганьковский пер., 7 дом Пастухова. Редакция газеты «Московский листок».
- 44. Страстной б-р, 8 редакция журнала «Артист».
- 45. Страстной б-р, 12 Русское гимнастическое общество.
- 46. Страстной б-р, 15/24 Новоекатерининская больница.
- 47. Тверской б-р, 14 редакция журнала «Россия». 48. Тверской б-р, 26 редакция журнала «Зритель».
- 49. Трехсвятительский Б. пер., 3 мастерская И. И. Левитана.
- 50. Трехсвятительский М., пер., 8 квартира Кувшинниковых.
- 51. Тружеников 1-й пер., 8 церковь Воздвижения Креста Господня. Венчание А. П. Чехова.
- 52. Чистопрудный б-р, 21 квартира Н. Д. Телешова.

Указатель московских периодических изданий, в которых публиковались произведения А. П. Чехова

- 1. **«Будильник»** еженедельный сатирический журнал с карикатурами. Издавался в Москве в 1873–1917 гг. Основатель и редактор «Будильника» до 1877 г. Н. А. Степанов. Далее : 1881–1883 гг. издатель-редактор Л. Н. Уткина, 1881 г. редактор Н. П. Кичеев; 1882 г. редакторы: Л. Н. Уткина, Н. В. Неврев; 1883 г. редакторы: Н. В. Неврев, А. Д. Курепин, Е. Г. Арнольд; 1884 г. издатель-редактор Е. Г. Арнольд; 1894 г. издатель-редактор В. Д. Левинский.
- 2. **«Вокруг света»** журнал путешествий и приключений на суше и на море, один из первых в мире журналов на познавательную тематику. Основан в Санкт-Петербурге в 1861 г. М. О. Вольфом. В 1869 г. издание было прекращено и возобновлено в 1885 г. в Москве бр. Вернерами, а с июня 1891 по 1917 г. издательством товарищества И. Д. Сытина.
- 3. **«Зритель»** иллюстрированный, литературный, художественный и юмористический журнал. Издавался в Москве в 1881–1885 гг. Издатель-редактор В. В. Давыдов.
- 4. **«Мирской толк»** еженедельный журнал общественной жизни, политики и литературы, издавался в 1879—1883 гг. в Москве. Издатель-редактор Н. Л. Пушкарев.
- 5. **«Москва»** еженедельный литературно-художественный журнал. Издавался в Москве в 1882–1883 гг. Издатель-редактор Е. С. Сталинский.
- 6. **«Московские ведомости»** ежедневная официальная газета. Выходила в Москве с 1756 г. Редакторы: с 1875 г. М. Н. Катков, с 1887 г. С. А. Петровский.
- 7. **«Московский листок»** ежедневная газета. Издавалась в Москве в 1881–1894 гг. Издатель Н. И. Пастухов.
- 8. **«Новости дня»** ежедневная политическая, общественная, литературная газета. Издавалась в Москве в 1883–1906 гг. В 1883–1889 гг. издатель-редактор А. Я. Липскеров.
- 9. **«Россия»** художественно-литературный журнал. Издавался в Москве в 1883—1885 гг. и 1887—1890 гг. Издатель-редактор О. М. Уманец до 1885 г. С 1887 г. издатель-редактор Г. И. Пашков.
- 10. «**Русская мысль»** научный, литературный и политический журнал. Выходил в Москве ежемесячно в 1880–1918 гг. Издатель до 1905 г. В. М. Лавров.
- 11. **«Русские ведомости»** газета. Выходила в Москве в 1863–1918 гг. Редакторы-издатели с 1891 г. В. М. Соболевский, А. С. Посников.
- 12. «Сверчок» журнал юмористический, с карикатурами. Издавался еженедельно в Москве в 1886–1891 гг. Издатели бр. Е. и М. Вернеры.
- 13. **«Свет и тени»»** журнал художественный и карикатурный. Издавался в Москве в 1878— 1884 гг. Издатель Н. Л. Пушкарев.
- 14. «Спутник» литературно-научный журнал для легкого чтения. Издавался в Москве еженедельно в 1882 г. Издатель-редактор Величков.

Спутники А. П. Чехова

- 1. Авилова Л. А. (1864–1943), писательница.
- 2. Батюшков Ф. Д. (1857–1920), литературовед.
- 3. Белоусов И. А. (1863–1930), поэт, переводчик.
- 4. Боткин С. П. (1832–1889), врач-терапевт, профессор.
- 5. Бунин И. А. (1870–1953), писатель.
- 6. Вернер Е. А. (1866 после 1890 г.), издатель.
- 7. Вернер М. А. (?– 1890-е гг.), издатель.
- 8. Гиляровский В. А. (1853/1855–1935), писатель.
- 9. Григорович Д. В. (1822–1900), писатель.
- 10. Давыдов В. В., издатель.
- 11. Дорошевич В. М. (1864–1922), журналист, публицист.
- 12. Дюковский М. М. (1860–1902), педагог, друг семьи Чеховых.
- 13. Ежов Н. М. (1862–1941), журналист, писатель.
- 14. Елпатьевский С. Я. (1854–1933), врач, публицист.

- 15. Книппер-Чехова О. Л. (1868–1959), актриса МХТ, жена Чехова.
- 16. Короленко В. Г. (1853–1921), писатель, публицист.
- 17. Корш Ф. А. (1852—1923), драматург, антрепренер.
- 18. Курепин А. Д. (1847–1891), журналист, издатель.
- 19. Лавров В. М. (1852–1912), литератор.
- 20. Левитан И. И. (1860-1900), художник.
- 21. Липскеров А. Я. (1851–1910), издатель-редактор.
- 22. Мизинова Л. С. (1870–1937), знакомая семьи Чеховых.
- 23. Немирович-Данченко В. И. (1858–1943), беллетрист, драматург, театральный деятель.
- 24. Остроумов А. А. (1844–1908), врач-терапевт, профессор.
- 25. Пастухов Н. И. (1822-1911), издатель.
- 26. Померанцев А. С. (1856–1924), врач, мемуарист.
- 27. Посников А. С. (1845–1922), издатель-редактор.
- 28. Пушкарев Н. Л. (1842–1906), издатель.
- 29. Россолимо Г. И. (1860–1928), врач-невропатолог, профессор.
- 30. Склифосовский Н. В. (1836–1904), врач-хирург, профессор.
- 31. Станиславский К. С. (1863–1938), актер, режиссер, педагог, теоретик театра.
- 32. Сталинский Е. С., редактор-издатель.
- 33. Телешов Н. Д. (1867–1957), писатель.
- 34. Толстой Л. Н. (1828–1910), писатель.
- 35. Уманец О. М., издатель.
- 36. Чайковский П. И. (1840–1893), композитор.
- 37. Чехов А. П. (1855–1913), писатель, журналист, брат А. П. Чехова.
- 38. Чехов И. П. (1861–1922), педагог, брат А. П. Чехова.
- 39. Чехов М. П. (1865–1936), литератор, брат А. П. Чехова.
- 40. Чехов Н. П. (1858–1889), художник, брат Чехова.
- 41. Чехов П. Е. (1825–1898), отец А. П. Чехова.
- 42. Чехова Е. М. (1835–1919), мать А. П. Чехова.
- 43. Чехова М. П. (1863-1957), сестра А. П. Чехова.
- 44. Шехтель Ф. О. (1859–1926), архитектор.
- 45. Шмелев И. С. (1873–1950), писатель.
- 46. Щепкина-Куперник Т. Л. (1874–1952), писательница, переводчица.
- 47. Яворская Л. Б. (1871–1921), актриса.